

Arturo Squella, presidente del partido, adelanta definición para las elecciones presidenciales de 2025:

"Es fundamental que la propuesta de país de republicanos esté en la primera vuelta"

JUAN PABLO GUZMÁN L.

Son tiempos de definiciones en el Partido Republicano. Queda todavía una semana de campaña para la segunda vuelta de gobernadores y aunque hoy el conglomerado tiene puestos todos sus esfuerzos en ello, una vez finalizado el proceso, no habrá mucho tiempo para el descanso, pues el empeño se trasladará a las parlamentarias y presidenciales de 2025.

Detrás de toda la articulación de este proceso ha estado su presidente, Arturo Squella, a quien en tan solo año y medio a cargo del partido le ha tocado vivir algunos de los comicios más importantes para la colectividad fundada en 2019 por José Antonio Kast.

En medio de una ajetreada agenda que lo ha llevado a recorrer el país en las últimas semanas, el exdiputado recibe a "El Mercurio" en la sede de republicanos ubicada en Las Condes.

Vestido con un atuendo que se ha hecho habitual en él, que mezcla la formalidad con la que se suele ver a Kast con un estilo más casual, al timonel del partido se le escucha tranquilo mientras habla del desempeño que tuvieron en las municipales, pese a que la tienda tuvo que moderar sus expectativas iniciales. Defiende que fue un buen resultado para ellos, pese a que admite que le hubiera gustado quedarse con algunas capitales regionales.

También reconoce que en las próximas semanas él tendrá que tomar decisiones, pues deberá evaluar si opta por competir por un cupo en el Senado en 2025 en la Región de Valparaíso —donde fue diputado por ocho años cuando era militante UDI—, aunque dice que tiene que sopesar antes el impacto familiar que eso puede generar.

Optimista por el desempeño que ha tenido la oposición en los últimos años, en esta entrevista Squella adelanta que en el partido no participarán en primarias presidenciales con Chile Vamos y argumenta que, en primera vuelta, tienen el "deber" de mostrar la visión de país que tienen.

"Creo que, por primera vez, con argumentos, podemos ser mayoría como sector en la Cámara y en el Senado", afirma.

Municipales: "Siempre pusimos el foco en el despliegue territorial"

—En las municipales, ¿fue correcta la estrategia de competencia con Chile Vamos a la luz de los resultados?

—Nosotros obtuvimos primero, como sector, un resultado histórico que no se logra si no es con competencia. A nivel del P. Republicano el desenlace es increíblemente bueno para nosotros, siempre pusimos el foco en lograr un despliegue territorial que cumplimos con creces. Fuimos el partido más votado en concejales regionales, y en concejales salimos segundos.

"En alcaldes habíamos tomado la decisión de llevar un pequeño grupo pensando en no dispersar los votos, pero eso es parte de la estrategia que decidimos con el fin de que nos fuera bien como sector. Obviamente, queda la espinita de las capitales regionales, que estuvimos muy cerca, pero como dijimos en su minuto, si se insistía con los candidatos hijos de en Valdivia y Concepción, eso no nos iba a permitir ganar".

—En Concepción no ganó el oficialismo, sino los socialcristianos, ¿sigue convencido de que su candidatura era

El timonel confirma que no participarán de primarias con Chile Vamos y defiende que con ello el sector, en conjunto, puede tener mejor desempeño en las parlamentarias.



Arturo Squella preside el P. Republicano desde febrero de 2023.

la más competitiva?

—Nosotros conversamos por la candidatura de Chile Vamos y adelantamos que ella no iba a superar el 8%, lo que efectivamente fue así. Si es que no se presentaba, sin ninguna duda, el candidato nuestro hubiera ganado. Pero queda el consuelo de que quien ganó es de la oposición.

—Esta vez no superaron el 15%, cuando en la elección del Consejo Constitucional, hace poco más de un año, superaron el 35%, ¿no debiera ser ese el punto de comparación?

—Es absurdo pensar que un escenario tan distinto en un tema constitucional era extrapolable a una elección municipal que se compite con incumbentes. Siendo un partido nuevo que prácticamente no tenía autoridades en ejercicio, competíamos con partidos que tienen cientos de concejales, senadores y alcaldes en ejercicio. Esa es la tremenda hazaña que logramos.

—Ha dicho que quizás debieron competir en más comunas. Si se compara con Evópoli, por ejemplo, ellos sacaron la misma cantidad de alcaldes que ustedes con solo 14 candidatos, ¿no es esa una señal de alerta?

—En Chile Vamos no contamos con una competencia de nuestras filas, la-

mentablemente no fue recíproco y ellos sí llevaron candidatos en muchas de nuestras 59 comunas.

—¿Cuánto creen que puede ese "másculo territorial" impulsar el crecimiento del partido del que habla?

—Ese fue el objetivo que salimos a buscar y lo logramos. Va a ser muy positivo para el futuro del partido y, en consecuencia, para nuestra influencia en el país que los vecinos de todas partes del país tengan la referencia de cómo actúa un republicano cuando ejerce un cargo.

Polémica en Los Lagos: "No compromete el espíritu (de unidad)"

—En medio del llamado a la unidad por la segunda vuelta se generó una fuerte polémica con Chile Vamos en Los Lagos, ¿se vio afectado ese espíritu?

—En este caso decidimos tomar una posición pública porque encontramos el daño que se genera por tratar de instalar verdades que no son ciertas y que, más aún, son peyorativas no solo contra la candidata, sino contra todas las mujeres jefas de hogar, era inaceptable. Cada vez que veamos algo así, vamos a levantar la voz, pero eso no compromete nuestro espíritu de sacar adelante las

■ Crisis de seguridad: "Se requiere un modelo muy similar (al de El Salvador)"

—Un 42% de los chilenos les gustaría tener un presidente con el estilo del de El Salvador, Nayib Bukele, ¿es el modelo a seguir para el P. Republicano?

—Yo no tengo ninguna duda que para frenar el avance del crimen organizado y contener la crisis de seguridad se requiere un modelo muy similar al que estudiamos en El Salvador. En el P. Republicano junto a José Antonio Kast venimos trabajando en un modelo de recuperación territorial muy en la línea de lo que aprendimos de las autoridades salvadoreñas y lo que observamos en Italia y Hungría. Quizás para algunos puede ser complejo el hablar de tomar como modelo a un país centroamericano, para nosotros no hay ningún problema si es que eso le va a traer seguridad a los chilenos.

—¿Pese a las denuncias por violaciones de DD. HH. contra Bukele?

—La defensa de los derechos humanos pasa por garantizar el que todos los ciudadanos puedan ejercer el catálogo de derechos fundamentales que consagra la Constitución. Dime qué chileno puede ejercer su libertad personal o contar con seguridad personal y tantos otros derechos. Si es que no somos capaces como país de garantizarlo, no viene al caso estar opinando negativamente de otros países que sí lo han logrado.

—¿Y de la victoria de Donald Trump en EE. UU. sacan alguna lección?

—Sí, que las ideas basadas en el sentido común tienen eco en la población. Acá triunfan ideas que son sensatas como combatir la migración ilegal, no asfixiar con más impuestos a las personas que contribuyen al país, entre otras tantas cosas. Creemos que es un tremendo golpe para el progresismo y la agenda woke.

“Si no es por la aparición del P. Republicano seguiríamos viendo cómo la izquierda ganaba terreno con sus ideas, mientras nadie de la derecha defendía las suyas con convicción”.

distintas candidaturas que hay en segunda vuelta.

—¿Por qué optan por emplazar a las directivas de Chile Vamos por este caso?

—Dichos tan repudiables tienen que ser desmentidos categóricamente por todos y cuando se trata de dirigentes de un partido determinado uno esperaría saber si respaldan esos dichos.

—¿Y a Evelyn Matthei?

—Porque ella estaba dándole respaldo a ese candidato. Es una buena oportunidad para que llame al orden.

—¿Qué le parece que aún no se haya referido al caso?

—Es lamentable.

—¿Esta polémica es muestra de la necesidad del P. Republicano de diferenciarse de Chile Vamos? ¿Por qué?

—Somos un proyecto distinto con focos, posiciones y estrategias diferentes. Por estos días se han conocido los equipos de campaña presidencial de Evelyn Matthei y esa es una buena manera de diferenciarse. Es más o menos el mismo grupo que estaba a cargo del país para el estallido y, en lo personal, creo que se tomaron muy malas decisiones por parte del gobierno de turno frente a la violencia y es justamente lo que queremos contrastar.

“Tenemos el deber moral de hablarle a la gente de derecha”

—¿Están disponibles para una primera única del sector en 2025?

—Existen varias razones para presentarnos directamente en una primera vuelta y descartar unas primarias. Esta es una herramienta para definir candidaturas únicas dentro de una

coalicción y nosotros no formamos parte de una. Segundo, porque la competencia tanto a nivel presidencial como parlamentario nos permite mejores resultados para el sector.

—¿Entonces José Antonio Kast o quien definan como candidato va a estar en primera vuelta?

—Así es. Es fundamental que la propuesta de país de republicanos esté en la primera vuelta.

—¿No se contradice esto con el análisis de que pudo irles mejor en las últimas elecciones si hubieran definido candidaturas únicas?

—No, acá son elecciones con segunda vuelta. Eso hace toda la diferencia.

—Pero sí, por ejemplo, un candidato oficialista único obtiene la primera mayoría, ¿no afecta?

—Eso es secundario. Es mucho más importante tener una oferta más amplia; en el equipo de Matthei estamos viendo que están apostando hacia el centro, sumando a figuras como Ignacio Briones o Gonzalo Blumel, que le hacen guiños más bien a la centroizquierda. Nosotros tenemos el deber moral de hablarle a la gente de derecha. Después, por cierto, en segunda vuelta nos uniremos para vencer a la izquierda.

—¿Hay algún proyecto común que pueda unificar a la oposición?

—Sin ninguna duda. Se traduce en la fortaleza de la libertad, la defensa de la familia, en ser más frontal para dotar de mayor seguridad a la población. Ideas que, por lo pronto, han permeado a la izquierda y eso es un triunfo cultural que reivindicamos.

—¿Entonces las diferencias entre ustedes serían más bien de forma?

—De estilo y de la forma en que defendes tus convicciones. Nosotros entendemos la democracia como la defensa de ciertas ideas que en definitiva se votan. No creemos que todo tiene que ser de consenso, para eso existe la competencia electoral. Si no es por la aparición del P. Republicano seguiríamos viendo cómo la izquierda ganaba terreno con sus ideas, mientras nadie de la derecha defendía las suyas con convicción.